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比“绝望”更令人“绝望”的是

什么？ 是无比平静的“绝望”。

国足昨晚客场0比2不敌日本

队的比赛，带给球迷的感觉，就是

这种“平静的绝望”。 要不是日本

队为了给之后跟沙特队争夺小组

第二名的生死战留力而在下半场

换下多名主力， 国足可能会以更

悬殊的比分输掉比赛。

场面的巨大落差， 让人很难

对比赛结果心生任何波澜。

这样的一场比赛， 人们既找

不到可以发泄不满情绪的 “替罪

羊”，甚至，连“不满”本身都快要

被躺平的情绪取代。

首回合对阵日本队， 时任主

教练李铁保守的排兵布阵， 让他

受到了不少批评。 这次，从首发阵

容上，李霄鹏显然是想加强进攻，

但是， 没有球员个人的持球能力

和团队的技战术能力做支撑 ，所

有的脚下球都会显得无比 “烫

脚”，所有的热血都只能化为一次

又一次回撤时的无奈抢截。

技不如人， 纸面上的对攻阵

容，就会被现实碾压成防守反击。

同样的， 在场下， 不尊重行业规

律，中超联赛看起来再光鲜华丽，

也只是易碎于须臾之间的泡沫。

在尊重足球规律这件事上 ，

国足甚至还比不过越南。 有朋友

感叹说， 还好大年初一踢的是越

南队。 我说，你再想想，这是不是

真的“还好”？

真要说 “还好 ”，是在比赛当

天， 又一名国脚选择了留洋 ，郭

田雨去了葡超升班马 ， 和武磊 、

李磊一起到欧洲打拼 ，中国足协

也开始加快执行帮助球员留洋的

计划。 只有在一个充分竞争的环

境里，球员才能看清自己真正的

实力和身价，才能真正地提升自

己。

比赛的比分落后，不要紧，比

赛只有90分钟。 但是在场外落后，

可才是没有时间限制的。

终于到来
的句号

本周一， 和几位老友共进晚

餐，喜迎新春。 然而，话题聊着聊着

就又转到中国足球上去了。

H问：娄兄啊，个么侬讲中国队

踢日本会得哪能啊？ 有机会吗？

Y也说：是呀是呀，有机会吗？

第一回合阿拉只输了一只呀，虽然

场面廊厢忒难看，但是机会应该有

额咯？

我只能呵呵：几位兄弟，理论

廊讲起来，中国队当然有机会！ 啥

人敢讲没？ 按照现在额积分榜，万

一阿拉中国队光火了连赢四场呢？

众人哗然：好好交！ 中国队连

赢四场？ 侬疯脱了侬……

我大笑：哈哈哈，快要过年了

呀，讲只笑话呀，大家一道笑笑勿

是蛮好？ 做啥？ 一定要叫我好好交

讲？ 没劲！

Y：老娄啊，阿拉也晓得现在中

国队根本就勿好跟人家日本队去

搭脉， 但是总归是阿拉额国家队

呀，每趟勿侪是一边骂一边看？

我：个么迭能介，我读一段我

自家写额文章， 手机里厢正好有，

兄弟们先听一听哦……

众人点头。

我：2010年，南非世界杯，貌不

惊人的本田圭佑用一脚电梯球攻

破了北欧劲旅丹麦队的城池，帮助

日本队收获一场3比1的大胜。 我必

须承认，一直到那时，我自己都还

对日本队不怎么信服。 总觉得他们

的进步是很大，但还远不足以撬动

世界足球的原有格局。 但是，在看

完日本对丹麦的比赛后，我相信大

多数中国观众都和我一样感受到

了难以名状的震撼———日本队已

经完全可以和欧洲二流强队一较

高下了！

我： 大家还记得迭场比赛吗？

拨我讲起来，迭场日本对丹麦额比

赛就是日本足球上台阶额标志。 再

到2018年世界杯日本踢比利时，拼

到最后2比3只输一只。 喏，Y兄，同

样是只输一只，日本队是差一眼眼

就进八强了，两桩事体好摆了一道

讲？

M：娄兄啊，阿拉晓得侬讲了

侪对额。 日本韩国老早就奔出去

了，而且越走越远。 但是中国足球

真额就寻勿着出路了？

我：出路？有额呀！但是阿拉勿

敢呀……

H突然顿悟：噢，我晓得了，侬

老娄好像以前讲过啊……老老实实

学习日本足球，尤其是日本联赛啊、

俱乐部啊、青训啊、市场开发啊……

我笑了：是额呀，简单来讲就

是一句———抄作业！抄日本足球额

作业！呵呵，几位兄弟觉着哪能？好

做？ 做得到？ 我阿是又疯脱了？

众人沉默！

半晌，众人异口同声：侬是疯

脱了！

世界杯亚洲12强赛打到这

一尴尬局面，还能不能侥幸“理

论上出线”？ 已经不奢望了。 但

李霄鹏赛前动员提到了三个

“对得起”，要“对得起体育总局

和足协保障团队的辛苦付出 ；

对得起多年来为足球运动拼搏

的我们每个人； 对得起家人的支

持……” 不由得让我想起CCTV

《新闻1+1》 白岩松对马拉多纳的

一次采访。

2012年8月， 马拉多纳来到北

京。马拉多纳国际品牌公司的唐清

慧大姐安排白岩松到北京君悦饭

店采访马拉多纳，我和天狼星足球

队著名编剧全勇先也跟着去“蹭签

名”，去听马拉多纳聊足球密码。

那天马拉多纳谈了很多关于

中国足球、青少年足球的问题，但

是他回答的其中两个问题给人印

象特别深。 一是马拉多纳14岁就

有两个梦想， 踢世界杯和成为世

界冠军。 二是马拉多纳谈到作为

国家足球队队员要爱国家， 你是

在为国家踢世界杯；要爱球队，足

球是需要相互配合的集体项目 ；

更要爱你的家人， 踢足球离不开

家人支持。

听到马拉多纳这段回答 ，让

那年因为电视剧《悬崖》获得上海

电视节白玉兰最佳编剧奖的全勇

先来了灵感， 他要写一部足球题

材的电影，就叫《马拉多纳密码》。

故事讲的是中国国家队一国

脚，一心就想打进世界杯，征战十

数年依然壮志未酬。退役后他投入

足球青训，带领青少年继续追寻梦

想。教练告诉踢球的孩子们：“你们

要想进国家队， 要想打世界杯，那

你们就要得到马拉多纳密码……”

数年后踢球的孩子们夺得青少年

足球冠军，他们也见到了前来颁奖

的特邀嘉宾马拉多纳。

马拉多纳问孩子们为什么要

踢球？ 孩儿们说 “将来想进国家

队，想参加世界杯，当然更想得到

马拉多纳密码 ”。 于是马拉多纳

说：“我给你们提三个要求， 第一

爱你的国家；第二爱你的球队；第

三爱你的家人。 只要你们做到这

三点， 我就把马拉多纳密码告诉

你们……” 长镜头拉出……电影

结束。

全勇先编剧说：“这就是马拉

多纳密码， 踢球要爱国家， 爱球

队，爱家人”。

后来把这个电影故事梗概通

过马拉多纳国际品牌公司唐大姐

转告马拉多纳， 老马居然表示他

可以亲自出演这最后一场戏，亲

口告诉青少年球员要“爱国家，爱

球队 ，爱家人……”很可惜 ，2020

年11月25日， 马拉多纳离开了这

个世界。

虽然中国足球队进军卡塔尔

世界杯之路已经没什么指望了，

但李霄鹏赛前提到的三个 “对得

起”，让人又想起马拉多纳密码。

中国足球，屡败屡战，但只要

方向对了，就还有希望。

李霄鹏的
马拉多纳密码

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

虎虎生威

●牛年扫尾了。 再过几天

到了壬寅年的大年初一才算真

正开始虎年。 国人过年性急，一

到阳历年元旦前后就把下个月

阴历年的生肖请出来了。 文人

著文，画家作画，都已经是虎虎

虎了， 朋友圈里也都是虎头虎

脑的祝福问候图片。 十二生肖

中老虎与龙最受国人敬畏 ，旧

式家中悬挂于中堂的立轴若写

意的是走兽飞禽， 多半是猛虎

与蛟龙。 2021年中超联赛受疫

情的影响，跨年了。 足协为此受

到不少批评与吐槽。 如果把足

球联赛添点民族风， 那么2021

年可以称之为牛年赛季， 今年

2022年是虎年赛季， 联赛就不

尴尴尬尬地跨年了。 球迷朋友

们意下如何？ 管足球的、踢足球

的、 看足球的， 大家轻松愉快

点，才好。

●上海滩上的两支球队在

牛年里交出了怎样的成绩单？ 我

看，马马虎虎。 要以阿拉上海闲话

来表述 ，算是 “还混得去 ”，能够

“将就将就”。

申花队去年8月换帅，原主教

练、韩国老帅崔康熙提出辞呈，毛

毅军代理了球队主教练。 申花还

进入了联赛保级组， 这还是很失

面子的。 俱乐部近些年的引援聘

用了不少老将， 由此球队还被一

些外埠球迷吐槽为养老院。 平心

而论， 申花阵中的这些老球员在

比赛中还是尽心尽力的， 堪称牛

年之中的老黄牛。 加上“毛豆子”

毛毅军还起用了一批年轻小将 ，

这使得申花在保级组里鹤立鸡

群，笃笃定定地完成了保级任务。

申花队长莫雷诺的离去是球队的

一大损失， 所以在虎年之初俱乐

部在聘帅、 引援上有很重的担子

要挑。 祝愿申花在今年能实实在

在充实球队，如虎添翼！

●海港去年联赛为 “双亚

王”，在联赛、杯赛中都告败于山

东队。 “双亚”是苦涩的称号，弃之

不可惜，食之太无味。 海港、前身

的东亚与上港几乎就是在骂声中

长大的。 “两岸猿声啼不住，轻舟

已过万重山”。 去年球队没有能够

冲过最后一座大山，泰山。 面上的

原因是海港的外援没有悉数归

位，球队的伤病缠身。 在我看，海

港队太过缺乏杀气、霸气 、王气。

气质的提高是首要问题。 海港球

员常常在场上是小心从事， 胆小

谨慎，“宁停三分、不抢一秒”。 对

手们也往往吃准了这一点， 以强

悍粗野来制伏海港。 俱乐部要在

提升球队的霸气上下点功夫。 乖

小囡难成大气的。 虎年之中，愿海

港虎虎生威，威震足坛。 不生事，

不怕事。 如何？

“还好”中日大战
值得吗

一晨不染
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阿仁

娄一晨

全场比赛结束， 两闷棍是

比分， 还有另外两闷棍不能无

视。

其一是， 由于中国男足和

同组第三名澳大利亚的差距已经

扩大到9分，而双方的净胜球一个

是9， 一个是-6，12强赛的积分规

则，首先比较的是两队的净胜球，

这样巨大的净胜球差距， 意味着

中国队事实上已经提前三轮完全

出局。

第二记闷棍是场面。 16比2的

射门，6比0的射正，11比1的角球，

场面全方位地被动， 要知道这还

不是日本队的最强阵容， 日本队

的射手问题还没有明显改善。

说到教练组的排兵布阵 ，坦

率地说当天教练组对后防线的这

种改造， 很多球员的位置更换没

有换来好的效果。

正好昨天上午郭田雨官宣留

洋，坚定地，毫不犹豫地走出去，

非五大联赛没有任何问题。

再说了， 造一点进一球的伊

东纯也， 就是在比利时甲级联赛

踢球。 第一回合打日本，就是伊东

纯也的右路传中造成了中国队的

唯一失球。 昨天又是他的右路传

球造成中国队开场被判点球。

中国足球要还的债实在太多

太多。留洋只是其中之一。联赛曾

经疯狂地烧钱， 泡沫散去后今天

的大面积欠薪亟待解决。 青训欠

的债更多。

两年后就是中国举办的亚洲

杯，此后又是下届世界杯，难道我

们每隔四年只有这样去进行一次

次的豪赌吗？ 可怕的轮回和无奈

的原地踏步。

中国足球， 在又一次的句号

画下之后， 必须认认真真地换一

种活法了。


